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为大美启东添绿增彩为大美启东添绿增彩
20192019年全市计划新增和改造成片造林年全市计划新增和改造成片造林70007000亩亩

寒冬腊月，又是植树造林大好时节，
东疆大地悄然兴起绿化造林热潮。日前，
市政府办公室印发《2019年全市造林绿化
实施意见》，新的一年，全市计划完成新增
和改造成片造林面积7000亩。

绿化美化江海大地，处处可见成片
林木，启东绿化造林最近几年来年年锦
上添花。其中最为可圈可点的，是2018年
全力支持南通成功创建国家“森林城
市”，取得了显著的成绩。

2018年，我市围绕南通市委、市政府
创建国家级森林城市的相关要求，立足
自身实际，合理规划，创新思路，全面拓
展，扎实推进，在全部完成南通创森22项

指标任务的同时，全年新增成片林面积
2.5万亩，完成率达123%，列南通各县市
首位。包括新增珍贵用材树种成片林0.5
万亩、超40万株；创建启隆、近海2个森
林城镇及15个绿化示范村和41个“三
化”示范村(单位、片)；新建、完善农田林
网控制面积4万亩；完成森林抚育2万
亩；获批建设1个森林公园；圆陀角湿地
公园通过省级验收；建设生态休闲绿化
精品景点5个、林业产业基地5个；建成
乡村旅游集聚区1个；新增绿化科普场所
1个；全民义务植树80万株。还在大力推
广使用南通市树、市花（广玉兰、菊花和
月季）的同时，实现古树名木保护率

100%。在此基础上，全市林木覆盖率历
经多年积淀与添加，更是历史性地名列
南通市前茅，达到25.52%。

十年树木，成就辉煌。看城乡绿化，
条条绿带成就美丽启东条条风景。市农
委提供的数据显示，截至2018年底，全市
农村仅租地造林就增加乔木林面积逾10
万亩，森林覆盖率在10年间提高了将近
10%。除此之外，更取得了事关生物保护、
水源涵养、森林固土、固碳释氧、降解污
染、净化空气和景观环境等诸多方面的
生态优化、环境保护等综合效应。

2019年，我市将在巩固以往造林绿
化建设成果的基础上，确保林木覆盖率

稳中有升，实现林业资源总量增加，林业
质量和结构逐步优化，林业资源管护水
平不断加强，生态环境持续改善，产业结
构和布局更趋合理的总体目标。《2019年
全市造林绿化实施意见》为此提出，新的
一年，全市将以道路、江海堤岸、河道沿
线和水源保护地等为重点绿化区域，合
计完成新增和改造成片造林面积7000
亩，在此基础上，启动和开展森林公园、
头兴港滨河公园、火车站站前广场等绿
化建设，建设慢行系统5公里以上，创建
森林城镇1个，创建绿化示范村1个，新
增和完善林网折算面积800亩以上。

（姜斌 王小军）

1月29日晚，中央电视台璀璨演播大
厅，伴随央视大屏幕打出硕大的“老骥伏
枥，志在千里，绿化愚公，郭中良！”的喝
彩字幕，荣幸当选央视《致富经》栏目

2018年度“十大致富榜样”的绿化愚公郭
中良，向全国亿万观众激情分享他富有
传奇色彩的创业故事。

作为我市获此殊荣的第一人，郭中
良所作的“梦在绿化、坎坷创业、心正事
成、奇迹显现、后续有人”的创业主题演
讲，虽只有短短五六分钟，却深深打动了
广大电视观众，博得在场领导和嘉宾的
阵阵喝彩和热烈掌声。现刊出他的精彩
主题演讲，以飨读者。

我是江苏启东人，在这里向大家问
好，并汇报我62岁以后去农村种树的创
业经历。

梦在绿化。我一直记得文革年代，女
孩首选对象不是现在的高富帅，而是一
军二干三工人，宁死不嫁种田人。我当时
种田，最难的是找老婆。之后我虽然当了
老师，但在我心里，一直有一颗农业心，
我到现在一直保留着农村户口。后来我
退休了，我终于有机会去农村种树创业，
我要当就当一个真农民，决不做以绿化
项目套国家钱物的假农民伪农民。

坎坷创业。老婆和朋友们特别反对
我种树，说老党员都快要转到地下党了，
说种树是在做梦，说我做梦，真是说对
了，“梦”字上是两个“木”字，下面是一个

“夕”字，就是要一个夕阳西下的老人去
种树的意思！虽然我当时已经62岁了，但
只要敢行动，一切都不晚。

真要种树，绝没有想象中的容易。开
始两年，我损失了60多万元。第3年，我
抵押掉房子，同时在二女儿资金的支持
下，又投入了100多万元。终于种出了两
百万多棵鸡爪槭。鸡爪槭属于珍贵树种，
别人不多，而我的种植面积现已超过了3
千亩，估值6亿元。有人跟我开玩笑，不得
了，你出去撒泡尿的时间，你的树又给你
长了1000元。

日本专家看了伸出大拇指，说像我
这样的老年人，一没学历，二不专业，能
做成这样，日本没有，亚洲没有，也许世
界也没有。

管理这么多树，管理人员需要多少？
我告诉大家，只有我一个人。每天指导着几
十个农民，提倡有效劳动，防止无效劳动，
反对有害劳动。“有效，无效，有害”这六个
字，简单易懂，高效管理了我这个产业。

心正事成。像我这个年纪的人，我信
仰毛泽东他老人家教导的“为人民服务”。

每次我遇到困难，坚持不下去的时候，
我就会想我的创业初心，我为什么要种树，
我种树，想得更多的是如何改变生态环境，
如何让更多人受益。“心里想得正，办事一

定成”，这是我成功的一个关键原因。
15年来，我从没拖欠过农民的地租

和工资，算了一下，这一块我累计付出了
5000多万元。这5000多万元，都是我十
几年来卖树的钱。

奇迹显现。2012年，我第二次检查出
了癌症——前列腺癌。手术后体重不到
100斤，大家担心，这一次老郭完了，我的
体质太差，我就干脆放弃了化疗，放疗，专
家说我是多发性癌症体质，管他是不是。
我只想着我的树木许多天不见，等到伤口
不疼了，我就开车去基地，和农民和树木
在一起，这是我当时最喜欢做的事情。

不知不觉，我把病忘了，病也忘了
我，这真是一个奇迹。

后继有人。我今年77岁，就算能干到
97岁，也要准备谁来接班？今天陪我来到
这里的二女儿郭琪华，很早就和我有相
同的创业思想。在她去美国留学时，我就
要求她学成后一定要回来，报效祖国，否
则这个女儿就没了，等于送给美国人了。
2006年，我二女儿信守承诺，放弃美国
12万美金的年薪，回来和我一起创业。

我和二女儿还规划，以后再拿钱，成立
一个基金，把钱用到国家最需要的地方去。

央视舞台展现不凡风采
——听“十大致富榜样”郭中良的真心表白

1月10日至14日，市农委
科教站组织蔬菜站、土肥站、作
栽站、植保站及有关镇（区）8
名农业技术人员在南京参加了
2018年基层农技推广体系改
革与建设项目农技推广人才培
训班（省级种植业第二期），通
过集中培训、交流学习、现场观
摩等方式，加深对农业发展相
关内容的认识和理解，拓宽了
专业视野和眼界，为今后的技
术指导工作提供借鉴和参考。

在集中培训期间，参训人
员听取了来自省农业农村厅科
教处、南京农业大学相关领导
和老师精心准备的授课内容，
先后学习了“农业转基因生物
知识及其监管”、“加强农机农
艺融合，加速农业机械化发
展”、“互联网+思维下的智慧
农业”、“农产品质量安全控制
与保证”、“生态农业与土壤环
境保护”等专题报告，授课教师
通过图文并茂、视频播放的方
式，结合各自领域的工作实际
和亲身经历，对相关内容进行
了深入浅出、通俗易懂的讲解；
启东学员还前往南京市江宁区
的谷里现代农业示范园、江苏
省农科院种质资源基地对连栋
温室条件下的水肥一体化应
用、智慧物联网平台建设、设施
蔬菜园艺作物（西兰花、芥蓝、
草莓、火龙果、杜鹃花等）集约
化育苗及生产进行了现场观摩
和学习，更深地体会到新品种、
新技术、新模式、新装备在设施
农业生产中发挥的作用，为今
后的技术指导和业务工作开展
提供了广阔的思路和有益的参
考。此外，通过参加培训学习，
农委技术人员还与授课教师、
兄弟县市积极交流探讨生产中
遇到的问题，请教切实可行的
解决措施，受益匪浅。

中央财政通过农业生产发
展资金持续对基层农技推广体
系改革与建设项目给予支持，
项目以支撑农业供给侧结构性
改革为中心任务，以提高农技
推广服务供给质量效率为主攻
方向，以新型农业经营主体为
重点服务对象，以深化改革为
动力，创新农技推广体制机制、
精心打造示范服务平台，大力
推广绿色高效适用技术，加快
培育精干高效队伍，切实发挥
科技对农业增效、农民增收和
农产品竞争力增强的支撑推动作用。通过参加集中
培训，为启东基层农技人员能力提升，以及基层农技
推广体系改革与建设项目顺利推进实施发挥积极的
作用。 （彭鹏 董友磊）
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年关将至，我市大宗地产蔬菜因“露
地、质优、量大”而畅销大江南北，仅近海
镇，最近两个月的日均销量一直保持在5~8
万斤。图为小闸口村农业工人将地产花菜
分拣包装后销往北方市场。 姜新春摄

年关到
菜俏销

1月24日，市农委组织召开了全市
农膜生产应用与回收利用普查工作培训
暨现场观摩会议，通过集中培训、现场观
摩相结合的方式向参会人员明确农膜普
查及残膜监测的重要意义，并部署相关
工作，开展业务指导与培训，任务落实到
人，为后续工作的开展做好准备。农委相
关科站负责人与技术人员、镇（区）有关
农业部门负责人及工作人员、原位监测
采样点种植农户30余人参加会议。

会议首先对我市农膜生产与回收利
用普查工作进行了动员，就工作推进计
划及部署安排、实施方案制定及落实到
位、工作内容分解及注意事项进行了说

明，强调要严格按照省市要求积极开展
农膜普查及土壤残膜原位监测工作，齐
抓共管确保完成各项任务。随后技术人
员从相关背景情况介绍、省市文件解读、
调查表填报及相关指标说明、普查工作
实施方案解释、残膜样品标签规范填写、
现场采样原位监测相关要求等方面开展
了相关业务培训，从任务来源、实施进
展、表格填报、指标说明等方面与参会人
员进行了交流，结合启东实际，重点对原
位监测采样点相关工作进行了部署安
排，通过利用图片展示、视频播放、文件
解读的方式强化落实细节，并结合农膜
生产应用、回收利用及塑料污染对土壤

生态系统的影响等方面进行了业务培
训。会议最后要求各镇（区）要牢固树立
责任意识，采样点种植农户要积极配合
农委开展相关工作，对照省市相关考核
要求扎实做好农膜生产应用及回收利用
情况普查工作。

参会人员还前往位于启东市现代农
业产业园的嘉禾力农业发展有限公司种植
基地,就土壤残膜原位监测采样点样方的
制备进行现场观摩学习，市农委蔬菜站技
术人员就相关考核要求进行了现场解说，
并向采样点农户发放了不锈钢签（φ
12.5mm，40cm）、塑料绳（4m）、残膜样品
标签、塑封袋、油性记号笔等辅助工具。

近年来，随着我市设施农业加快推
进，农膜（包括棚膜和地膜）用量不断增
加，为促进节约型地膜使用技术的推广
和应用，减少农膜的投入量，加强农田残
膜污染防治措施与发展趋势宣传教育，
提高种植农户环保意识，探索制定残膜
回收利用的激励政策，市农委通过采取
组织开展农膜回收与残留基本状况普
查，推进0.01毫米以上厚度农膜的生产
应用，鼓励和支持企业、农户等开展废旧
农膜回收利用，扶持废旧农膜加工企业
及回收利用网络体系建设等举措,扎实
推进农膜生产应用及回收利用情况普查
等相关工作。 （董友磊）

提高环保意识 探索残膜回收
市农委组织农膜生产应用及回收利用情况普查暨现场观摩

图为郭中良央视主题演讲截图

设施蔬菜灾害性天气的预防
和田间管理要点

春节临近，蔬菜能否充足供应，花色品种是否丰
富，这都关系到居民群众的切身利益。在蔬菜灾害性
天气的预防和田间管理方面主要做好以下几个方面
工作：

一是时刻注意天气变化。在连阴天、寒潮、大风、
雨雪天气到来之前，要及早采取有效的预防措施。特
别是注意大棚内千万不要浇水，以防低温高湿发生
沤根和各种病害的流行蔓延。当棚内湿度超过80%
时，即使是阴天，也应在中午前后短时间通风排湿和
补充棚内C02浓度，防止有害气体对蔬菜造成危害，
待天气转晴后再转入正常管理。

二是做好大棚蔬菜遭遇长期低温的管理。长期
低温易给冬季大棚蔬菜造成严重损失，遭遇长期低
温时主要采取多层覆盖的方法。可采取双层或多层
保温膜覆盖，也可在棚内再套中小棚，还可采用无纺
布等覆盖。棚膜注意选择透光性好、寿命长的全无滴
膜，并经常清扫膜面，始终使棚膜保持较高的透光
率。在保持大棚温度不降低的前提下，尽量早揭晚
盖，使大棚内蔬菜早见光、多见光，以更多地增加光
合产物的积累。

三是遇到大风天气时的管理。白天要把大棚棚
膜及棚室外的保温材料固定好；夜间要注意盖严、盖
好，必要时使用压膜线将等塑料薄膜等覆盖物压好，
否则，一旦出现破损，秧苗极易受冻。中、后期遇大风
天气，即使气温较高，也要避免冷风从通风口直接吹
入大棚内，如在大棚入口处合理设置缓冲间以免伤
冻伤秧苗。

四是及时进行植株调整。大棚内茄果类、瓜类等
蔓生蔬菜要适时进行吊蔓、整枝、摘心、疏花、疏果等
植株调整，改进通风透光条件，改善蔬菜营养状况。
疏花即把不需要保留的花及时疏掉；疏果一般要在
植株座果后把不需要保留的幼果和过小的果、畸形
果以及病果等不良幼果摘掉，选留健壮、周正、向阳
和发育良好的幼果，以尽量节省养分，保证正常果实
的生长。

（董友磊）


